

شرح مادة مهارات اللغة وهو وقف وإهداء لمنتديات طلاب وطالبات جامعة الملك عبد العزيز بجدة إعداد what " للمراسلة talal0999@hotmail.com " اتمنى الامانة العلمية في ذكر المصدر . بتنسيق الاخت شجوون الخليج

بسم الله الرحمن الرحيم
الدرس الأول :. أنواع الكلمة ( اسم , فعل , حرف )

أولاً الاســــم 

هو لفظ يدل على معنى في ذاته وغير مرتبط بزمن .

ومن العلامات أو المميزات الدالة على الاسم :.

1- قبوله لحرف الجر ... مثال – سلمت على محمد
2- قبوله لدخول ال عليه ... مثال – قلم , القلم . وهى من العلامات او المميزات الهامة للدلاته على الاسم 
3- بأن يكون مسبوق بحرف النداء ... محمد – يامحمد .

4- قبوله للتنوين .... قلم – قلماّ . ( تنوين ضم او فتح او كسر ) وهى وضع ضمتين او فتحتين او كسرتين فوق آخر حرف من الاسم المفرد .

5- قبوله للإخبار عنه ( الاسناد اليه ) .. مثل المطر – المطر غزير .( وهي اقوى العلامات للدلاته على الاسم .

6- قبوله للتصغير (وهو ضم أوله وفتح ثانية وتسكين ثالثه وهو حرف الياء ) .. مثال – ولد – وليد .

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

ثانياً الفعل

هو لفظ يدل على معنى في ذاته ومرتبط بزمن ( مضارع , ماضي , امر)
 أ – الفعل المضارع , العلامات او المييزات الدالة عليه .
1- ان يكون مسبوق بأدوات :.

أ-الجزم ويكون أخره مجزوم بالسكون .. مثال – لم يذهب .

ب-النصب ويكون أخره منصوب بالفتحة ... مثال – لن يذهب

2- قبوله لحرف السين بأوله .... مثال – يرحل , سيرحل

3- قبوله لسوف بأوله ... مثال – يرحل , سوف يرحل .

4- قبوله لحروف ( انيت ) ... مثال , ذهب , اذهب , نذهب , يذهب , تذهب.

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

ب – الفعل الماضي , العلامات او المييزات الدالة عليه .

1- قبوله لدخول تاء الفاعل على اخره وتكون التاء إما منصوبة بفتحه , او مكسوره بكسرة , او مرفوعه بضمه .... مثال , جلس , جلست , ملاحظة قد يضاف أحرف بعد تاء الفاعل على الفعل الماضي ... مثال – جلستم , جلستما , جلستن .

2- قبوله لدخول تاء التأنيث في أخره وتكون ساكنه ..... مثال – جلس , جلست .

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
ج- فعل الأمر , العلامات او المميزات الدالة عليه .
1- الدلالة على الطلب بنفسه .... مثال , اجلس , اشرب , ألعب .

2- قبوله لدخول نون التوكيد عليه ... مثال اجلسن .

3- قبوله دخول ياء المخاطبة عليه ... مثال , اجلسي .
ملحوظة هامة جدآ جدآ ( الفعل لايقبل (  ال  ) بتاتاً , بل هي خاصة بالاسم فقط ) وهذه أفضل علامة يمكن استخدامها للتفريق بين الاسم والفعل .
ثالثآ – الحرف  هو لفظ لايدل على معنى بذاته .
العلامات او المميزات الداله عليه وهي – عدم قبوله لجميع علامات الاسم او الفعل السابقه .
أنواع الحروف :.

1- حروف مختصه بالاسماء فقط وهي :.

أ‌- حروف الجر . ( في , الى , من , على , عن , الباء , الكاف )

ب‌- حروف النداء . ( يا , أي )

ج- الحروف الناسخة . ( إن , لكن , كأن )
2- حروف مختصه بالافعال فقط وهى :.

أ‌- حروف النصب . ( أن , لن , كي )

ب‌- حروف الجزم . لم , لا الناهية , لام الامر .

ج- السين , سوف , قد .
3- حروف مشتركة بين الاسماء والافعال وهي :.

أ‌- حرفي الاستفهام (هل ,الهمزه ). مثال , أنجح محمد.... أمحمد نجح .

ب‌- ما النافيه .

ج- لا النافية .
الدرس الثاني – أنواع الإعراب والبناء :.
أولاً- المعرب او الإعراب:هو الذي يتغير شكل آخره بحسب العوامل الداخلة عليه

مثال ذلك من الأسماء – جاء محمدٌ .. (رأيت محمداً , سلمت على محمدٍ) .

مثال ذلك من الأفعال – يذهبُ .. ( لن يذهبَ , لم يذهبْ )
ملاحظة هامة :.

1- المعرب او الإعراب هو في الأسماء والفعل المضارع فقط .

2- الفعل لا يجر نهائيآ وبأي حال من الأحوال , بمعنى أن أي فعل لايوضع في أخره كسره وكما يقال (من جر الفعل فقد كفر) , وسوف يأتي ذلك لاحقآ .

أ- أنواع المعرب او الإعراب :.

1- الرفع – ويكون في الأسماء والفعل المضارع . ( مشترك بين الاسم والفعل )

مثال ..أ- الاسم .. جاء محمدٌ . ب- للفعل .... يذهبُ

2- النصب – ويكون في الأسماء والفعل المضارع . ( مشترك بين الاسم والفعل)

مثال ...أ- الاسم ..رأيت محمداً . ب- للفعل .. لن يذهبَ .

3- الجر – ويكون في الأســــــــــمــــــــــاء فقط .

مثال .. سلمت على محمدٍ .

4- الجزم – وهو خاص بالفعل المضارع فقط . أي ان الاسم لايجزم نهائيآ 
مثال ... لم يذهبْ .
فائدة مهمة جدآ 0000 الفعل الماضي وفعل الأمر والحروف لاتأتي معربة نهائيآ .
ب-علامات المعرب او الإعراب :.

1- علامات أصلية .. والمقصود بها ( الضمة , الفتحة , الكسرة , السكون)

2- وعلامات فرعية أما يرفع بواو او ألف وبنصب بياء , اي علامة تحل مكان الضمة او الفتحة او الكسرة او السكون مثال
	الأسماء الخمسة 
	يرفع بالواو
	النصب بالألف
	الجر بالياء

	المثنى
	يرفع بالألف
	النصب بالياء
	الجر بالياء

	جمع المذكر السالم
	يرفع بالواو
	النصب بالياء
	الجر بالياء

	جمع المؤنث السالم
	ليس له علامة فرعية
	النصب الكسرة
	الجر ليس له علامة

	الممنوع من الصرف
	ليس له علامة فرعية
	ليس له علامة فرعية
	الجر بالفتحة

	الأفعال الخمسة
	ترفع ثبوت النون
	تنصب بحذف النون
	تجزم بحذف النون


ثانياً – المبني
 وهو الذي لا يتغير شكل آخره بحسب العوامل الداخلة عليه ( يلزم حالة ثابتة ) وهو في الأسماء والأفعال والحروف .
1- الأسماء .. سلمت على هذا

2- الأفعال ... ذهبَ

3- الحروف .. في

علامات البناء الأصلية :.

أ- الاسم ... الفتحة , كيفَ ... الضمة , نحنُ ... السكون , هذْا ... الكسرة , أنتِ

ب- الفعل .. الفتحة ,ذهبَ ... الضمة , ذهبُوا ... السكون , قمْ ... الكسرة الفعل لايكسر

ج- الحرف .. الفتحة ,إنَّ..... الضمة , منذُ .... السكون , في ... الكسرة , بِالقلم
علامات البناء الفرعية :. اي تحل مكان الضمة او الفتحة او الكسرة او السكون
1- حذف حرف العلة في فعل الأمر حروف العلة ( أ , ي , و ) ... مثال – ( أرمي , أرمِ – أدعوا , ادعُ )
2- حذف حرف النون وهذا في فعل الأمر وعند اتصال فعل الأمر :.

أ- ألف الاثنين .. مثال – اذهبا .

ب- واو الجماعة ... مثال – اذهبوا .

ج- ياء المخاطبة ... مثال – اذهبي .
الدرس الثالث – بناء الأفعال ( مهم جداَ) .
1- الفعل الماضي :. ويكون مبنى دائماً .

حالات بنائه :.
 أ- على السكون 
 إذا بدأ بأحد حروف كلمة { تننا }

مع تاء الفاعلين , مثال - جلسْتُ .

مع نون النسوة , مثال - جلسْنَ .

مع نون الفاعلين , مثال – جلسْنا .

ب-يبنى على الضم .

في حالة اتصاله بواو الجماعة , مثال - ذهبُوا .
ت-يبنى على الفتح في ثلاث حالات .

الأولى – إذا لم يتصل به شيء , مثال - جاءَ .( وإذا آخره ألفاً يبنى على فتح مقدر , مثال – دعا , سعى ) .

الثانية – إذا اتصلت به ألف الاثنين , مثال – ذهبَا .

الثالثة – إذا اتصلت به تاء التأنيث الساكنة , مثال – ذهبَتْ .

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
2- فعل الأمر :. ويكون مبنى دائماُ .

أ‌- يبنى على السكون في حالتين :.

الأولى – إذا لم يتصل به شيء , مثال – قمْ , اجلسْ , اذهبْ .

الثانية – إذا اتصلت به نون النسوة , مثال – اجلسْنَ , اذهبَنْ .

ب‌- يبنى على الفتح/  إذا اتصلت به نون التوكيد وهو ( للمفرد المذكر فقط ) مثال – اجلسَنَ . إعرابه ( فعل أمر مبنى على حذف العلة )
علامات فرعية :. في حالتين :.
الأولى :. حذف حرف العلة , مثال ( ارمي , ارمِ – ادعو , ادعُ )

الثانية :. يبنى على حذف حرف نون وحالاته :.

1- مع ألف الاثنين , مثال – اخرجا .

2- مع واو الجماعة , مثال – اخرجوا .

3- مع ياء المخاطبة , مثال- اخرجي .
إعرابه ( فعل امر مبنى على حذف النون )

4- الفعل المضارع :. هو الوحيد المشترك بين ( المعرب , والمبني )
أ‌- يبنى في حالتين :.

الأولى – يبنى على السكون أذا اتصلت به نون التوكيد , مثال – الأمهات يرضعْنَ أولادهن , يذهبْنَ .

الثانية – يبنى على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد( لخطاب للمفرد المذكر) , مثال – هل ترغبَنَ في السفر , والله لأجاهدَنََ في سبيل الله .

ب-ماعدا الحالتين الماضيتين يكون الفعل المضارع معربا :.

1- الضمة , مثال – يذهبُ محمد للمدرسةِ .

2- للنصب إذا سبق بناصب , مثال - لن يذهبَ .... .

3- للجزم إذا سبق بجازم , مثال – لم يذهبْ ...... .
إعراب الفعل المضارع
إذا كان الفعل رفع - نصب - جزم

صحيح الآخر - يذهبُ - لن يذهبَ - لن يذهبْ

الضمة الظاهرة - الفتحة الظاهرة - السكون الظاهرة

ملاحظة - صحيح الآخر أي الكلمة غير منتهية بأحد احر فالعلة وهي ( الألف , الياء , الواو )

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ 

إذا كان الفعل - رفع - نصب - جزم

معتل الآخر - يسعى - لن يسعى - لم يسعَ

بالالف بضمة مقدرة على فتحة مقدرة علامة جزمة حذف

الألف منع من ظهورها  حرف العلة - الألف

التعذر التعذر
ملاحظة - إذا كان الفعل المضارع معتل الآخر بالألف - فتكون علامة رفعة ضمة مقدرة , او نصبه فتحة مقدرة .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ 
متعل الآخر بالواو - الرفع - النصب - الجزم

يدعو لن يدعوَ لم يدعُ

ضمة مقدرة على الواو - الفتحة الظاهرة - علامة جزمة حذف

منع من ظهورها الثقل - - حرف العلة - الواو
ملاحظة - إذا انتهى الفعل المضارع بحرف العلة الواو - تصبح علامة رفعة ضمة مقدرة منع من ظهورها الثقل .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

معتل الآخر بالياء - رفع - نصب - جزم

يرمي لن يرميَ لم يرمِ

بضمة مقدرة منع - الفتحة الظاهرة - علامة جزمة حذف

من ظهورها الثقل حرف العلة - الياء
ملاحظة - إذا انتهى الفعل المضارع المعتل الآخر بحرف العلة الياء , تكون علامة رفعه ضمة مقدرة منع من ظهورها الثقل
الدرس الرابع :. الأسماء المبنية .

أولاً- الضمائر – { بارزه , مستترة }
1- الضمائر البارزة وهي نوعان ( منفصل , ومتصل )

أولاً الضمائر المنفصلة وهي نوعان ( للرفع , والنصب )

أ‌- ضمائر رفع للغائب { هوَ , هما , همْ , هيَ , هما , هنَ }

ب-ضمائر رفع للمخاطب { أنتَ , أنتما , أنتمْ , أنتِ , أنتما , أنتنَ }

ويكون إعراب ضمائر المنفصلة ( ضمير منفصل مبني على ( حسب علامة البناء) ويكون في محل رفع ( مبتدأ- مثال – هوَ ناجح ) أو(خبر- مثال – هذا أنتَ ) او ( فاعل – مثال – مانجح إلا هوَ ) او نائب فاعل – ماضُرب إلا هوَ ) إذا جاء الفعل أوله مضموم يكون فيكون الاعراب نائب فاعل .

ج- ضمائر نصب منفصلة تبدأ بـ ( إيا ) وهي

1- للغائب { إياهُ , إياهما , إياهمْ , إياها , إياهما , إياهنَ }

2- للمخاطب { إياكَ , إياكما , إياكمْ , إياكِ , إياكما , إياكنَ }

3- للمتكلم { إيايَ , إيانا }

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

2- الضمائر المتصلة المختصة ( بالرفع - النصب – الجر )

أولآ- الضمائر مختصة بالرفع وهي كلمة ( وانيت )

مثال ذلك – ( واو الجماعة ذهبوا , ألف الاثنين ذهبا , تاء الفاعل ذهبتَ , نون النسوة ذهبن ,ياء المخاطبة اذهبيِ )

ثانيآ – ضمائر متصلة مشتركة بين ( النصب والجر ) وهي في كلمة ( هيك. هاء الغائب , ياء المتكلم , كاف المخاطب )

أ-النصب – اذا اتصلت بالفعل , ويعرب مفعول به .

مثال – ساعده – ساعدني – ساعدك

إذا اتصلت بإنََََ ( تعرب في في محل نصب اسم إن )

مثال ( إنَهُ , إنني , إنكَ )

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
ب‌- الجر – إذا اتصلت بالاسم ( تعرب في محل مضاف إليه )

مثال 0 قلمه , قلمي , قلمك .

إذا اتصلت بحرف جر ( يعرب في محل جر حرف جر )

مثال – منكم , إليكم , عليكم , به , له , عليه , منه )

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
ثالثاً /  ضمير مشترك بين الرفع والنصب والجر وهو ( نا , وتسمى نا الفاعلين او المفعولين)

أ‌- الرفع , بالفعل اذا اتصلت بالفعل – مثال نجحنا , استيقضنا , نمنا

ب‌- النصب , اذا وقع عليك الفعل – مثال , أكرمنا , ساعدنا ( في محل نصب مفعول به )

وكذلك في النصب مع إنََ واخواتها – مثال , أننا , ليتنا , لعلَنا ( وتكون في محل نصب أسم إنََ )

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
الجر – مع الاسم مثال , قلمنا , في محل جر مضاف إليه .

مع حرف الجر مثال , لنا , علينا , في محل جر حرف الجر .

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
2- الضمائر المستترة ( مستترة جوازاً , ومستترة وجوباً )

أ‌/المستترة جوازاً – التقدير , هو في ضمير الغائب , مثال جلس في البيت , وهي ضمير الغائبة مثال , جلسَتْ في البيت )
 ب/ مستترة وجوباً والتقدير 1- أنا مثال , أجلسُ – فعل مضارع مبدوء بهمزة

2-أنت مثال – اجلسْ , فعل أمر .

3- نحن مثال – نجلس , فعل مضارع مبدوء بنون .

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
تابع الدرس الرابع الأسماء المبنية :.

أسماء الإشارة , كلها مبنية , ماعدا مايدل على مثنى( هذان , هاتان, هذين , هاتين ) فهو معرب .

هذا , هذهِ , (هنا , خاصة للمكان) .... للقريب

ذاكَ ..... للمتوسط .

ذلكَ .... تلكَ .... للبعيد .

ثَمََ , هناكَ , هنالكَ ... للمكان البعيد .

ـــــــــــــــــ

الأسماء الموصولة كلها مبنية ماعدا مايدل على مثنى( اللذان , اللتان , اللذين , اللتين + أي ... وهي( مختصة,ومشتركة )
1- المختصة :. الذيِ , مفرد مذكر – التي , مفرد مؤنث + جمع غير عاقل

مثال ... الكتب التيِ – اللذان , مثنى مذكر – اللتان , مثنى مؤنث – الذين , جمع مذكر – اللاتيِ , اللائيِ , اللواتي , جمع مؤنث )
2- مشتركة( عامة ) :.

مَنْ ... للعاقل – ما .... لغير العاقل – أيَ , للمفرد والجمع المؤنث والمذكر .
ملاحظة هامة.. لمعرفة من + ما أنها اسم الموصول نضع مكانها الذي فقط 
مثال ... جاء من نجح , جاء من نجحا , جاء من نجحوا , عرفت ما في يدك .

ساعد أياً تحب .. بمعنى ساعد الذي تحب
صلة الموصول .. جملة او شبة جملة تأتي من الاسم الموصول مباشرةً .
جملة فعلية ... جاء الذيِ نجح .
جملية اسمية ... جاء الذيِ خلقه حسن .
شبة جملة جار ومجرور ... جاء الذيِ في البيت .
شبه جملة ظرفية ... جاء الذيِ أمام البيت .

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
أسماء الاستفهام :. كلها مبنية ماعدا ( الذيِ فهي معربة )

كيفَ , للحال – متى , للزمان – أين , للمكان – كم , للعدد – مَنْ , للعاقل – ما , لغير العاقل .

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
أسماء الشرط :. كلها مبنية ماعدا ( أي , فهي معربة )
مَنْ يدرسْ ينجحْ ..... متىَ تسافر تشعرْ بالراحة .... ما تفعل من خير تجده
كيفما تعامل الناس يعاملوك .... أين تسكن تسعد ... أينما تسافر أسافر معك .
( بقي لنا من الأسماء المبنية .. العلم المختوم بِ يه , أسماء الأفعال , الأعداد المركبة , بعض الظروف 0

العلم المبنى - المختوم بـ ويه - مثل سيبويه , وهو مبنى على الكسر .

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
أسماء الأفعال ( كلها مبنية )
1- اسم فعل ماض :. هيهات , شتان , شرعان

2- اسم فاعل مضارع :. أمن , وي , واهاٌ , قط

3- اسم فعل امر :. صه , مه , حي , امامك , هلم , هيا
بعض الظروف :. امسِ , الآنَ , حيثُ
الإعداد المركبة من 11 وحتى 19 كلها مبنية ) سوى العدد رقم 12 فهو معرب

وهي مبنية على فتح الجزئين - أحدَ عشرَ
(خلاصة الاسماء المبنية )

1- الضمائر كلها مبنية

2- اسماء الاشارة كلها مبنية - ما عدا المثنى

3- الاسماء الموصولة كلها مبنية - ماعدا المثنى

4- اسماء الاستفهام كلها مبنية - ما عدا المثنى

5- العلم المختوم بـ ويه

6- الاعداد المركبة ما عدا 12

7- اسماء الافعال

8- بعض الظروف
ما عدا ذلك فهو معرب وهو الاكثر .
ملاحظة :. كل علامات البناء أصلية ماعدا :.فعل الأمر حالة بنائه على حذف حرف العلة , او حذف حرف النون
الدرس  الخامس (العلامات المقدرة في الإعراب )
سبق وان مرنا علينا هذا الدرس ( في بناء الأفعال عندما وضعت له جدول وكان من باب الفائدة فقط) .. المهم

العلامات هي :. ( ى , ا للتعذر يُ للثقل , ي المتكلم لحركة المناسبة )

معلومة ( ى , ا – تسمى حرف الألف لاحظ لايوجد نقطتين ولا يوجد همزة للثانية )

1/ ى , للتعذر, والمقصود بالتعذر/  هو مستحيل ظهور الحركة على الكلمات المنتهية بالألف 

 الاسم المقصور للتعذر في جميع الأحوال

( رفع , نصب , جر )على أن يكون آخره ألف لازمة ما قبلها مفتوح .
جاء موسَى , ضمة مقدرة للتعذر – رأيت موسَى , فتحة مقدرة للتعذر

سلمت على موسَى , كسرة مقدرة للتعذر .
2/  ي , و – للثقل  , , والمقصود بالثقل/  هو صعوبة ظهور الحركة على الكلمات المنتهية باالواو والياء 
في الاسم المنقوص ,آخره ياء لازمة مكسور ماقبلها .

القاضِي يعرب بحركات مقدرة في حالتين فقط وهي ( الرفع , والجر )

جاء القاضِي , ضمة مقدرة منع من ظهورها الثقل .

سلمت على القاضِي , كسرة مقدرة منع من ظهورها الثقل .
2- ي المتكلم, , والمقصود بالتعذر/  هو عدم ظهور الحركة الاصلية على الكلمة المتصلة بياء المتكلم 

 حركة المناسبة ( أي مناسبة الحركة للحرف الذي قبل ياء المتكلم , وذلك في الاسم المختوم بياء المتكلم )

جاء أبِي , سلمت على أبِي .
خلاصة ( ى , ا - للتعذر ... ي , و – للثقل ... ي المتكلم , لحركة المناسبة )
الدرس  السادس /  أولا     .....                           ( الأفعال الخمسة )

هو كل فعل مضارع ( مثنى , جمع ) اتصلت به ( ألف الاثنين , واو الجماعة , يا المخاطبة ) :.

مرفوع بثبوت النون
ألف الاثنين .... يخرجان

واو الجماعة ... يخرجون

ياء المخاطبة ... تخرجين

منصوب بحذف النون

ألف الاثنين .... لن يخرجا

واو الجماعة ...لن يخرجو

ياء المخاطبة ..- لن تخرجي

مجزوم بحذف نون

ألف الاثنين ...لم يخرجا

واو الجماعة ...لم يخرجو

ياء المخاطبة ...لم تخرجي
ملاحظة ... اصل الفعل ( تخرجُ , لن يخرجَ , لم يخرجْ )
        (  الأسماء المعربة بالعلامات الفرعية) 
أولا – الأسماء الخمسة و ا ي ( ترفع بالواو , تنصب بالألف , تجر بالياء 
( اخو , ابو , حمو , ذو , فو , ذو ولابد من يأتي بعدها اسم ظاهر وعلم )
ترفع بالواو .. جاء أبوك 
تنصب بالألف ... رأيت اباك 
تجر بالياء .. سلمت على ابيك
	ماهي الشروط إعرابها بالحروف

 (العلامات الفرعية و ا ي )
	شروط إعرابها بالحركات الأصلية

	ان تكون مضافه
	ان تكون غير مضافة

	ان تكون مضافه لغير ياء المتكلم
	ان تكون مضافة لياء المتكلم

	 ان تكون مفردة
	ان تكون غير مفرده

	ان تكون مكبرة ( جاء ابوك )
	ان تكون مصغرة ( جاء أخِيك

	شروط خاصة بالحروف
 (العلامات الفرعية )
	شروط خاصة بالحركات الاصلية

	ذو : ان تكون بمعنى صاحب
	ان تكون بمعنى الذي

	جاء ذو علم ( أي بمعنى صاحب علم )
	جاء ذو نجح ( أي الذي نجح)

	فو : ألا تتصل بالميم
	ان تتصل بالميم

	مثال ( لاتضع المسمار في فيك
	مثال (لاتضع المسمارفي فمك)

	بدون ميم
	اتصلت بالميم


/    ثانياً        .......                 المثنــــــــــــي   
مادل على اثنين او اثنتين بزيادة ألف ونون في حالة الرفع , وياء ونون مكسورة في حالتي النصب او الجر.( نون المثنى في النصب والجر دائمآ مكسورة 
1/ يرفع بالألف : الشابان جرئيان , جاء الشابان .

2/  ينصب بالياء : رأيت الشابين .
3/ تجر بالياء : سلمت على الشابين .
ملحقات المثنى :.
اثنان ... اثنتان ..........       هذان ... هاتان
اللذان ... اللتين    .......    كلاهما ... كلتاهما 
ملاحظة هامة عن كلاهما , كلتاهما :. 
1/ كلا + كلتا ( تعربان إعراب المثنى بشرط أن تضاف إلى ضمير
(وتصبحان بعد إضافة الضمير عليمها / كلاهما , كلتاهما ) 
أ- جاء الطالبان كلاهما . .... رأيت الطالبان كليهما . لاحظ تعربان إعراب المثنى بسبب دخول الضمير عليهما
ب- إذا أضيفا إلى اسم ظاهر تعربان إعراب الاسم المقصور بحركة مقدرة
كلا الطالبين مجدين ... مبتدأ مرفوع بضمة مقدرة على الألف .
كلتا الجنتين ... مبتدأ مرفوع بضمة مقدرة على الألف 
2/ إذا أضيف المثنى تحذف نونه .. 
جاء مدربا الفريقين / اغسل يديك / أطع والديك ( الأصل في الكلمات , مدربان , اغسلن , اطعن ) لكن حذفت نونه لأنه أضيف إلى مثنى .
    ثالثاً /                    (((  جمع مذكر سالم)))
الجمع: هو مادل على أكثر من اثنين مذكر بزياد ( واو ونون للرفع – وياء ونون للنصب او الجر)
للرفع : يرفع بالواو – المهندسون بارعون 
للنصب : بالياء – إن المهندسين بارعون .
جر : أعجبت بالمهندسين البارعين , والبارعين صفه والصفة تتبع الموصوف .
ملحقات جمع المذكر السالم :.
الو , بنون , اهلون , عالون , ستون , ارضون , عليون ( وكذلك الفاظ العقود , عشرين, ثلاثين ... وحتى تسعين)
جمع المذكر السالم :.
اذا اضيف حذفت نونه – مثال , جاء مدربو الفريقين _ جاء مدربوك .
نون جمع المذكر السلم دائمآ مفتوحة
    رابعاً /              (((((   جمع المؤنث السالم  ))))
مادل على اكثر من اثنتين بزيادة ( ات ) في اخره 
يرفع بالضمة : مثال- جاء الطالباتُ 
ينصب : بالكسرة , وهي علامة فرعية – مثال إن الحسناتِ
(ملاحظة هامة جدا) جمع المؤنث السالم ينصب بالكسرة , وقد وضحته لكم مسبقآ بالجدول الذي يخص العلامات الفرعية) 
يجر بالكسرة : سلمت على المعلماتِ .
ملحقاته :.
أولات , بمعنى صاحبات – مثال , جاءت أولات الفضل ( أي صاحبات الفضل)
لعلى اجمع لكم ملحقات ( المثنى , جمع المذكر السالم , وجمع المؤنث السالم ) لوضعها لوحدها للفائدة. علما بأني وضحتها لكم بالدروس . 
	ملحقات المثنى
	ملحقات جمع المذكر السالم 
	ملحقات جمع المؤنث السالم

	هذان
	ألو
	أولات – بمعنى صاحبات

	هاتان
	بنون
	

	اللذان
	ستون 
	

	اللتان
	أهلون
	

	اثنان
	عاملون
	

	اثنتان
	أرضون
	

	كلاهما
	عليّون
	

	كليهما
	( ألفاظ العقود عشرين  

 ثلاثين وحتى تسعين )
	


الدرس السابع  /                                       ((( الممنوع من الصرف )) 

معنى الممنوع الصرف : الممنوع عن التنوين ,(العلم , والصفة)ويجر بالفتحة نيابة عن الكسرة.
أ-الممنوع من الصرف لعلة واحد , او سبب واحد اذا كان 
اخره ( ى , اء ) او (ـ ـ ا ـ ـ , ـ ـ ا ـ يـْ ـ )"كل شرطة بحرف " 
وله ثلاث حالات :.
الأولى – الاسم مختوم بألف التأنيث المقصورة " ى " .
مثال _ سلمى , نجلاء , سعدى , سلوى , ذكرى  تستخدم معه هذه 
ثانيآ – الاسم المختوم بألف التأنيث المحدودة " اء " .
مثال _ صحراء , بيداء , نجلاء , حمراء .
ثالثآ – صيغة منتهى الجموع ( ويأتي إلا جمع تكسير ( وله حالتان  ) :
	الألف
	الياء 

	معامل
	قوانيْن

	مزارع 
	مقاديْر

	حوادث
	عناويْن 


ب-ممنوع من الصرف لعلتين , او لسببين :.
أولآ – العلم , وله ستة حالات :.
أولا -العلمية والتأنيث :.
(مؤنث لفظي معنوي ) " مثال , فاطمة , جدة , مكة " تستخدم معه هذه
( مؤنث لفظي ) مثال " حمزة , طلحة , معاوية "
( مؤنث لفظي ) مثال " سعاد , حائل " تستخدم معه هذه 
علم مؤنث يجوز صرفه ومنعه لأنه ثلاثي ساكن الوسط مثال " هنْدُ , هندٌ "
(ممكن يأتي سؤال على هذه المعلومة)
ثانيآ –العلمية والعجمى –مثال " فرعون , إبراهيم , يوسف , موسى , عيسى "
تستخدم مع جميع اسماء الانبياء ماعدا التي تبدأ اسمائهم بأحد احرف 
كلمة ( حنشمله )
ثالثآ – العلمية وزيادة " ألف ونون " :.
مثال – عثمان , رمضان , شعبان .
رابعا - العلمية العَدل ( وزن فُعلَ ) العدل أي , عُدلت من عامر الى عمر .
مثال " عُمر , زُحل , قُزح , هُبل , مُضر "
خامسا-العلمية وشبه الفعل ".
مثال " أحمد , أشرف , تغلب , يزيد " 
معنى العلمية وشبه الفعل اي استطيع استخدمه كأسم مثال " أشرف طالبٌ مجد" واستطيع استخدمة كفعل مثال " أشرف الرجل على الهلاك .
سادساً -العلمية والتركيب المزجي ".
مثال " حضرموت , بعلبك , سيبويه
ثانيآ الصفة : ممنوع من الصرف لعلتين وهي :.
اريد اوضح ايش معنى الصفة " بمعنى ماهي صفة الشخص هل هو مثلآ
زعلان , فرحان , شبعان , جوعان , سرحان " للتوضيح فقط
1/ الوصفية ووزرن : أَفَعْلَ "
مثال " أَحَمْرَ , أَسَرْعَ , أَحَسْنَ , أَرَوْعَ "
2/ الوصفية ووزن " فعلان " 
مثال " جوعان , غضبان , عطشان

3/ الوصفية ووزن " مَفْعَل , فُعَال " مثال " الاعداد من 1- 10 ) 
	مَفْعَل
	فُعاَل

	موحد
	وثناء

	مثنى
	وثلاث

	مثلث
	ورباع

	مخمس
	وسداس


4/  الوصفية ووزن فُعَل , مثال " أُخَر , كُبَر"
تخليص درس الممنوع من الصرف :.
	لعلة واحدة
	علم لعلتين
	صفة العليمة

	ى
	1/علمية والتأنيث
	1/ الوصفية ووزن أَفَفْلَ

	اء
	2/ علمية وعجمه
	2/وصفية ووزن فعلان

	ـ ـ اـ ـ
	3/ العلمية وزيادة ان
	3/ الوصفية ووزن مفعل فعلان

	ـ ـ ا ـ يْـ ـ
	4/ علمية ووزن فُعَل
	4/الوصفية ووزن فُعَل

	
	5/ العلمية ووزن وشبه الفعل
	

	
	6/ العلمية والتركيب المزجي
	



(إعراب الممنوع من الصرف)
يرفع : بالضمة مثال " عمرُ "
ينصب : بالفتحة مثال " فاطمةَ " 

متى يجر بالفتحة ؟ ومتى يجر بالكسرة ؟
	يجر بالفتحة
	يجر بالكسرة 

	1/إذا لم يكن معرف بأل
	1/ اذا كان معرف بأل

	مثال " سلمت على عمرَ
	مثال " صليت في المساجدِ

	دخلت في مكةَ
	ذهبت الى المدينةِ

	2/ اذا لم يكن مضافآ
	2/ اذا كان مضافآ

	مثال " صليت فى مساجدَ كثيرةٍ
	مثال " صليت في مساجد المدينةِ


	الدرس الثامن                                            (  الجملة الاسمية   )


تتكون الجملة الاسمية من " مبتدأ + خبر "
أولآ - المبتدأ انواعه :.
1/ اسم صريح ظاهر,مثال"محمدُ ناجح, ُالطالبان ناجحان,المعلون مبدوعون"
2/  ضمير منفصل , مثال " هو ناجح "
3/ مصدر مؤول ,مثال "أن تصوموا " تقدير الكلام صيامكم خير لكم"
تركيب جملة المصدر المؤول " أن + فعل مضارع "
ثانيآ – الخبر انواعه :.
1/ مفرد ( ماليس جملة ولا شبه جملة ) مثال " الطالبُ ناحجُ "
ويقبل الخبر المفرد " الـ التعريف "
2 / جملة اسمية ( اسم او ضمير + اسم يشتمل على ضمير )مثال " محمد خلقَه حسنٌ "( محمد اسم اول+ خلقه اسم مشتمل على ضمير وهي حرف هـ) 
3/ شبه جمله :.
أ- جار ومجرور – مثال " محمد في طاعة الله "
ب- ظرف ـ مثال " السفر غدآ "
تقديم الخبر على المبتدأ :.
1/ اذا كان الخبر شبه جملة جار ومجرور او ظرفآ والمبتدأ نكرة :.
أ‌- واجب وجوبآ – مثال " في بيتنا رجل " في بيتنا, خبر مقدم وهو شبه جملة جار ومجرور_ ورجل مبتدأ مؤخر وهو نكره "
ب-واجب وجوبآ – مثال " أمامنا جبل " ( أمامنا خبر مقدم وهو ظرف ,جبل مبتدأ مؤخر وهو نكرة )
2/  اذا كان من الكلمات التي لها الصدارة ( مثل أسماء الاستفهام )  :.
أ- واجب وجوبا - مثال " أين المفر ؟ " 
ب- واجب وجوبآ – مثال " متى السفر ؟ "
ج- جوازآ – مثال " ممنوع التدخين "كلمة ممنوع بعده معرف بال ولها الصدارة
	الدرس التاسع /                     (((       الافعال الناسخة  ))))  ××  (((       الأسماء  الناسخة  ))))  


كان وأخواتها , هي أفعال ناسخة , ترفع المبتدأ وتنصب الخبر " 
1/ ( كان , أصبح , أضحى , ظل , أمسى , بات , صار  ) 
" تامة التصرف بفعل , الماضي +المضارع +الأمر "
عبارة تامة التصرف أي يأتي منها الفعل بالماضي والمضارع والامر 
مثال " كان ماضي , يكون مضارع , وكُن امر .. وهكذا .
2/  (  زال , فتىء  فك , برح : وتعمل بشرط ان تكون مسبوقة بنفي 
مثال , مازال , لازال ... وهكذا . ما وهي تدل على الاستمرار )
" ناقصة التصرف ماضي + مضارع "
1/  (  ليس , مادام ) " جامدة وتلزم الماضي فقط .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
" إن وأخواتها حروف ناسخة تنصب المبتدأ وترفع الخبر " 
" أن + إن للتوكيد " لكن للاستدلال" كأن للتشبيه " ليت للتمنى " لعل للترجي
إذا دخلت ما الزائدة عن أن وأخواتها تكفها عن العمل ويصبح ما بعدها مبتدأ مرفوع . مثال " أنما الأعمالُ بالنياتِ "
اما" ليت " فيجوز أعمالها وإهمالها . مثال , ليتما الامتحانُ سهلٌ , غير عاملة ليتما الامتحانَ سهلٌ : عاملة .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
	الدرس العاشر  /             " الجملة الفعلية


1/  الفعل اللازم : وهو الذي يلزم فاعلة ويكتفى برفعة , وعلامته ولا يقبل الهاء , مثال : جَلَسَ , نَجَحَ , مَرِضَ , مُسافِر
2/ الفعل المتعدى : هو الذي يتعدى الفاعل الى مفعول به واحد او اكثر , وعلامته قبول الهاء . مثال " لبس , لبسه " احترم , احترمه " أدان , ادانه " فهم , فهمه .
"الجملة الفعلية تتكون "
1/ فعل + فاعل .
2/فعل + فاعل + مفعول به .
3/ فعل + نائب فاعل .
1/ الأفعال التي تتعدى لمفعولين أصلهما مبتدأ وخبر "
" ظن , حسب , زعم , قال , وجد , رأى , وجد , علم , درى , صير , جعل , ترك , اتخذّ " 
مثال – ظننتُ الطالبَ نائماً .
الطالب مفعول به أول , نائماً مفعول به ثاني , وأصل الطالب نائماً مبتدأ وخبر قبل إضافة فعل ظننتُ عليهما .
2/ " الأفعال التي تتعدى لمفعولين ليس أصلهما مبتدأ وخبر "
" اعطى , منح , سأل , كسا , ألبس " وتأتي جملة خبرية
مثال – اعطى الغني الفقير مالاً , الفقير مفعول به اول , مالاً مفعول به ثاني 
واصل الفقير مالاً ليس مبتدأ وخبر لأنهما مسبوقتان بكلمة غني .
3/  " أفعال تتعدى لثلاثة مفاعيل , تفيد الإخبارية"
" اعلم , ارى , اخبر , خبرّ , أنبأ , نبأ , حدث "مثال " أعلم محمدُ علياً الخبر الصحيح " علياٍ مفعول به اول , الخبر مفعول به ثاني , صحيحاً مفعول به ثالث .
الفــــــاعل

انواعة :.

1- اسم ظاهر ( صريح ) نجح الطالب / نجح الطالبان / نجح اخوك ... الخ .

2- ضمير متصل ( وانيت ) .. جلسوا / جلسا / جلسن / اجلسي / جلست .

3- ضمير منفصل :مانجح الا انا .

4- ضمير مستتر : نجح في الامتحان .

5- مصدر مؤول : أن + فعل مضارع ( يسرني أن تنجح )
تأنيث الفعل مع الفاعل :.
	وجوبآ
	جوازآ

	اذا كان الفاعل اسمآ ظاهرآ حقيقي التأنيث غير مفعول به مثل / ( نجحت فاطمة فى الامتحان )
	اذا كان الفاعل اسمآ ظاهرآ حقيقي التأنيث مفعول به ( نجحت في الامتحان فاطمة )

	اذا كان الفاعل ضميرآ مستترآ يدل على مؤنث حقيقي او مجازي مثل / نجحت , اندلعت , طلعت
	اذا كان الفاعل اسمآ ظاهرآ مجازي التأنيث مثل / اندلعت الحرب / طلعت الشمس

	الاسم سبق الفعل
	الفعل سبق الاسم

	
	اذا كان الفاعل جمع تكسير مثل جالت الابطال / قالت العرب


الممتنع لايقبل التاء , غير الحالات السابقة .
حقيقي التأنيث : مايلد او يبيض .

مجازي التأنيث : ما لايلد ولا يبيض .
تقديم المفعول على الفاعل , واجب في الحالات التالية .

1- اذا كان المفعول به ضميرآ منفصلآ والفاعل اسم ظاهر ( كلمة كهينا ) ساعدك المعلم
 ( الكاف مفعول به مقدم , والمعلم فاعل مؤخر .

2- اذا اشتمل الفاعل على ضمير يعود على على المفعول به ". اضاع الاقلامَ صاحبُها , سكن الدار صاحبُها .

3- اذا كان الفاعل محصورآ بإلا او إنما / إنما يخشى اللهَ من عبادة العلماء / الله مفعول به مقدم , العلماء فاعل مؤخر
المفعـــــــول به 

المعفول به - اسم منصوب يدل على من وقع عليه فعل الفاعل .
انواع المفعول بة :.

1- اسم ظاهر صريح - ساعد العلم الطالبَ
2- ضمير
أ- متصل (كلمة كهينا ) ساعدك المعلم

ب- منفصل / إياك نعبد ( إياك مفعول به مقدم / نعبد فاعل مؤخر .
3- مصدر مؤول / عرفت انك ناجح ( أصلها عرفت نجاحك ) 
نائب الفـــــــاعل

الماضي : ضم الاول وكسر ما قبل الاخر . ضَرب , ضُرِب .

مبدوء بهمزة وصل ( ضم الاول + ضم الثالث + كسر ما قبل الاخر ) استنتج , اُستُنتج .
مبدوء بتاء زائدة ( ضم الاول + ضم الثاني + كسر ماقبل الآخر ) تبعثر , تُبعُثِر .

اذا كان الفعل معتل الوسط تقبل الالف ياء وكسر الاول . قال , قِيل .

المضارع . ضم الاول وفتح ما قبل الاخر . يَظلم , يُظلَم .

قلب الياء ألف وضم الاول . يبيع , يُباع 

قلب الواو الف وضم الاول . يعود , يُعاد .
أنواع نائب الفاعل .

1- اسم ظاهر . سُرق البيت .

2- ضمير متصل . سُرقت , سُرقوا

3- ضمير منفصل . ماسُرق الا انا 

4- ضمير مستتر . طُرد من البيت .

5- مصدر مؤول . عُرف انك ناحج ( يخاطبك ) 
مالذي ينوب عن الفاعل 
1- المفعول به . كُسِر القلم / كُسِر القلمان . نائب فاعل .

2- الجار والمجرور . جُلِس في البيت .

3- الظرف :.

أ- زمان : سُهِرت ليلة الاختبار .

ب- مكان : جُلِس امام البيت .

المصدر " من جنس واحد " نُجح نجاحٌ عظيمٌ / سِير سيرٌ طويلٌ .
ما حكم الفاعل مع فاعلة المثنى والجمع 

" يلزم الافراد "

نجح الطالبُ / نجح الطالبان / نجح الطلاب / نجحت الطالبات
العــــــدد 
أ- 1-2 " موافق في الرفع والنصب والجر , ولا تمييز لهما ( مذكر مذكر / مؤنث مؤنث ).رجلٌ واحدٌ / امرأةٌ واحدةٌ / رجلان اثنان / امرأتنان اثنتان , رجلين اثنين / امرأتين اثنتين / جاء رجلان اثنان / جاء رسلٌ واحدٌ / رايت رجلاً واحدً / سلمت على رجلٍ واحدٍ .

ب- 3-10 مخالف ( مذكر مؤنث , مؤنث مذكر ) حكمها العدد يخالف المعدود وتميزها جمع تكسير والعبرد بالمفرد .

تسعة ادوية , مفرد ادوية دواء مذكر .

اربع دجاجات , مفرد دجاجات , دجاجة .

دائمآ من 3-10 رجع المعدود للمفرد تتضح لك .

ج- 100 - 100 ومضاعفاتها "تمييزها مفرد مجرور "
الف رجلٍ , الف امرأةٍ

جاء مئتا رائرٍ / عندي ألفا زائرً

شاهدت مئتي زائرٍ , سلمت على ألفي زائرٍ .

ثلاث مئة رجلٍ / ثلاثة ألالف رجلٍ .
د- 11-19 العدد المركب : تمييزه مفرد منصوب " 

العددان 11-12 ( الجزء الاول والثاني مطابقان مذكر مذكر / مؤنث مؤنث )

أحد عشر طالباً / إحدى عشرة طالبةً

اثنا عشر رجلآ / اثنتى عشرة طالبةً .

اثنيِ عشر رجلآ / اثنتيِ عشرة امراةً .

من 13-19 ( مذكر مؤنث مؤنث / مؤنث مذكر مذكر . الجزء الاول يخالف الثاني والثالث .

ثلاثة عشر رجلآ . ثلاث عشرة طالبةً 

الاعداد المعطوفة 21- 99 .

21 ,22 , 31 , 32 وحتى 91, 92 الرقم الذي احاده 1أو 2 مطابق ( مذكر عشرون مذكر , مؤنث عشرون مؤنث ) 

واحد واربعون رجلآ / احدى واربعون طالبةً / اثنان وخمسون رجلآ / اثتنى وستون طالبةً
23- 99 الرقم الذي احادة 3,4,5,6,7,8,9مخالف .

تسعة وثمانون رجلآ / تسع وثمانون نعجة .
الخلاصة ( 1-2 / 11-12 / 21-22 او اي رقم أحادة 1او 2 مطابق ) 

اي رقم تجد احاده ( 3, 4 , 5 , 6 ,7 ,8 ,9 ) مثال 3 / 14 , 25 ... الخ مخالف . 

خمسة الاف وتسع مئة رجلاً ( التمييز يتبع اخر عدد ملاصق له ) ... وهكذا قراءة الاعداد .

1426 / الافصح عام ستة وعشرين واربع مئة وألف / الفصحى عام ألف واربع مئة وستة وعشرين .
التاء المربوطة

تنطق تاء عند الوصل وعندما تتصل بالمؤنث الحقيقي والمعنوي . حقيبة الطالب / وتنطق هاء عند الوقف . حقيبة

ضَربة , وزن فَعلة / وجِلسة , وزن فِعلة / بَرَرو . وزن فَعَعلة / صِبية , وزن فِعلة / صيادِلة / فعالِلة . 

التاء المفتوحة

تنطق تاء القطع , بيت / وعند الوصل , بيت الطالب .

وتكون اصلية منتهية الكلمة , بيت , اصوات .

وتكون مزيدة . مع جمع المؤنث السالم / حسنات , فتيات . 

ومع الافعال / ذهبتُ .

ومع علامات تأنيث الفاعل / ذهبتْ فاطمة .
تتصل ببعض الحروف / ليست , لات . 
الجمع والتثنية 

الاسم المقصور . سلمى 

التثنية : ثلاثي , عصا , عصوان / فتى , فتيان .

غير ثلاثي ,مستشفى , مستشفيان .
جمع المؤنث . ثلاثي ,عصا , عصوات / رحى , رحوات .
جمع المذكر السالم . مصطفى " حذف الالف وفتح ما قبل الواو والياء " مصطفَون , مصطفَين .
الاسم المنقوص . القاضي .

التثنية . القاضي , القاضيَان .
جمع المؤنث . القاضية , القاضِيات .
جمع المذكر السالم . القاضي . حذف الياء وضم ماقبل الواو , كسر ماقبل الياء . " القاضُون , القاضِين "
الاسم المدود . اء  ( همزة اصلية انشاء , همزة تأنيث حمراء , همزة منفصلة بناء .

1- همزة اصلية تبقى الهمزة . انشاء . مثنى , انشاءان / جمع مؤنث سالم , انشاءات .
2- همزة التأنيث تقلب الهمز  واو . حمراء . مثنى حمراوان . جمع مؤنث , حمراوات .
3- همزة منفصلة عن واو وياء . بناء , مثنى , بناءان , بناوان / جمع بناءات , بناوات .

سماء , مثنى, سماءان , سماوان / جمع سماءات , سماوات . 
الهمزة المتطرفة

الحركات الاقوى ( الكسرة , ضمة , فتحة , سكون )

نلاحظ حركتها ثم حركت ماقبلها وتكتب على حركة تناسب الحركة الاقوى . يستهزِتُون . كتب على حرف قبله مكسور 

لأنه اقوى الحركات بالكلمة / سُئِلت كتبت على حرف قبله مضموم لأنه اقوى الحركات بالكلمة .

نلاحظ حركتها وحركت ما قلبها . وتلاحظ الحركة الاقوى . 
الهمزة المتطرفة

نلاحظ حركة ماقبلها بطْ , تباطَأ , فتحة على ألف / متباطِيء, كسرة على ياء / تباطُوء , ضمة على واو . 
همزة الوصل والقطع 

همزة الوصل . " الثلاثي + الخماسي + السداسي " ينطق ويكتب وصل .

امر الثلاثي . كتب , اكتب . 

امر الخماسي .

فعل ماض , اعتمد 

فعل مضارع " المصدر " اعتماد 

فعل امر , اعتمد .

امر السداسي .

ماض , استغفر .

مضارع " المصدر " استغفار .

امر , استغفر .

ملاحظة هامة جدآ ( ابن , ابنه ,امروء , امرأة , اثنان , اثنتان , اسم ) هذه الاسماء السبعة هي الوحيدة في اللغة العربية التى تنطق وتكتب وصل . 
اما بقية الاسماء من دون استثاء في اللغة العربية سواء كانت ثلاثية او رباعية او خماسية او سداسية زادت او نقصت فتكتب قطع وتنطق قطع
"همزة الوصل والقطع "
همزة الوصل . " الثلاثي + الخماسي + السداسي " ينطق ويكتب وصل .

امر الثلاثي . كتب , اكتب . 

امر الخماسي .

فعل ماض , اعتمد 

فعل مضارع " المصدر " اعتماد 

فعل امر , اعتمد .

امر السداسي .

ماض , استغفر .

مضارع " المصدر " استغفار .

امر , استغفر .

ملاحظة هامة جدآ ( ابن , ابنه ,امروء , امرأة , اثنان , اثنتان , اسم ) هذه الاسماء السبعة هي الوحيدة في اللغة العربية التى تنطق وتكتب وصل . 
اما بقية الاسماء من دون استثاء في اللغة العربية سواء كانت ثلاثية او رباعية او خماسية او سداسية زادت او نقصت فتكتب قطع وتنطق قطع

همزة الوصل

امر الرباعي .

المضارع المبدوء بهمزة , أجلس , أكتب .

الامر المبدوء بهمزة . أكل , أخذ 

أكل عندما ترجعها للمصدر تصبح " يأكل " صار فعل رباعي , فكل فعل تريد ان تعرف هو ثلاثي او رباعي او خماسي او سداسي ... الخ رجعة للمصدر وهو الفعل المضارع وتعرف بعد ذلك هل هو ثلاثي او غير ذلك .

الحروف .

إلى , إذا .. الخ .
فائدة إذا اردت ان تميز الهمزة هل هي قطع او وصل ".

1- ادخل حرف الفاء على اولها . استغفر , فاستغفر / أخذ ,فأخذ

2- او ادخل حرف الواو , استغفر , واسنغفر / أخذ , فأخذ

فهذه اسهل وافضل طريقتين للمتييز هل هي همزة قطع اول وصل 
معاجم اللغة العربيه 

1- القاموس المحيط 2- القاموس البسيط ..

القاموس المحيط ..
هو ان نبدأ الكلمة بالبحث بالحرف الاخير ثم الاول ثم الاوسط ..

مثال ابحث عن كلمة كتب ..
راح يكون باب / الباء 
وفصل / الكاف 
وثم التاء .. 

عشان نبحث صح اولا :- ترد الكلمة الى اصلها ..
2- تجرد من الحروف الزائده 
3-يرد ما ابدل إلى صيغته الاولى مثلا ( قام ) اصلها ( قوم ..

2- القاموس البسيط ..

هي نفس شروط البحث تبع القاموس المحيط ..
وطرقة البحث فيه تكون ..
مثال ابحث عن كلمة استخرج ..
اولا اجردها من الحروف الزايده وتكون ( خرج ) 
ابدأ بـ (باب) الخاء 
وفصل الراء ...
وثم الجيم ...

وكذا ...
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